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Chères Barbeziliennes,
Chers Barbeziliens, 
Chères Saint-Hilairoises,
Chers Saint-Hilairois,

L’inflation galopante, l’explosion du coût 
de l’énergie, multiplié par 5 pour la 
commune, et l’augmentation de l’indice 
du personnel ont mis à mal les finances 
de la commune !

Avec une grande réactivité, notre 
équipe municipale a agi avec rigueur. 
L’ensemble des budgets ont été passés 
au peigne fin afin d’optimiser les 
dépenses et conserver une capacité 
financière pérenne, permettant 
d’embellir la ville et redynamiser le 
centre-bourg. 

C’est le cap que nous nous 
sommes fixé depuis 2014 !

De nombreuses réalisations ont d’ores 
et déjà été accomplies : rénovation 
de la place du château, de la place de 
l’Eglise, de la route d’Archiac, création 
du parking J. Monnet, création d’une 
maison médicale pluridisciplinaire, 
aide à la rénovation des façades et à la 
réhabilitation des logements vacants, 
soutien auprès des commerçants, 
obtention des labels Villages Etapes, 
Ville et Métiers d’Art,  etc.

Barbezieux-Saint-Hilaire, la belle 
endormie fait sa mue.

La commune a postulé à la 3ème fleur 
du concours des villes et villages fleuris 
afin de confirmer notre engagement 
pour l’embellissement de la cité.

Malgré des finances contraintes, les 
investissements vont continuer en 2024. 
Les travaux de la rue du Docteur Meslier 
sont en cours, la rénovation complète de 
l’ancienne poste est programmée et nous 
allons travailler sur la reconstruction de 
l’îlot Marcel Jambon. D’autres projets 
tels que la nouvelle Gendarmerie, 

André 
MEURAILLON
Maire de 
Barbezieux- 
Saint-Hilaire
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André MEURAILLON

le foyer des jeunes travailleurs, la 
poursuite de la rénovation de l’espace 
public et des bâtiments communaux 
s’inscriront progressivement.

La piscine communautaire reste 
également un sujet brûlant. La décision 
de fermeture n’a pas été simple à 
prendre, mais elle était indispensable. 
La municipalité travaille ardemment 
avec la communauté de communes 
des 4B Sud-Charente sur un projet de 
réhabilitation, tant attendu par tous.

Une année riche en animations.

De nombreuses manifestations ont 
égayé notre cité tout au long de l’année.  
Animations sportives et culturelles ont 
inondé notre ville de moments de fête et 
de joie. La  1ère fête des Solidarités ou 
encore les Musical’été du Département 
ont attiré les foules. La fête médiévale 
a perduré grâce à la création d’une 
association. La foire exposition a 
battu les records de fréquentation 
pour cette édition anniversaire. Nous 
sommes heureux de constater que 
notre tissu associatif ne perd pas de son 
dynamisme, et nous remercions encore 
infiniment l’ensemble des bénévoles 
pour cette belle énergie.

2024 sera une année sportive !

Le passage de la flamme olympique sur 
la commune sera un événement phare 
en 2024, mobilisant l’ensemble des 
acteurs associatifs et les établissements 
scolaires de la commune.

Au nom de l’ensemble du conseil 
municipal et du personnel communal, 
je vous souhaite de très bonnes fêtes de 
fin d’année en famille ou entre amis, et 
vous adresse mes meilleurs voeux pour 
la nouvelle année.
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Rétrospective

Tour cycliste des 4B

12 mars 2023

27 mai 2023

3 juin 2023

Concours des peintres
Une année record pour cette 7ème 
édition avec 17 participants. Roger 
Fages a remporté le 1er prix ainsi que 
le prix du public, tandis que le 1er prix 
jeune a été attribué à Clara Brun.

Récompenses aux sportifs
Cette cérémonie, parrainée cette année par l’athlète Shokna 
Lacoste, spécialiste du 400 m, est l’occasion pour la municipalité 
de récompenser les sportifs et bénévoles des associations 
Barbeziliennes pour leur engagement et leurs performances.
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Rétrospective

Fête foraine et chasse
aux œufs de Pâques

Festi’Route

Course de caisses à savon

8 avril 2023

12 juin 2023

3 juin 2023

17 mars 2023

Carnaval des écoles
Les enfants des écoles et les assistantes 
maternelles, ont défilé déguisés dans 
les rues du centre-bourg avant de brûler 
Monsieur Carnaval à l’espace sportif 
Christian Girard.

Fête des solidarités
Cette 1ère fête des solidarités, organisée 
par les acteurs de la solidarité du territoire, 
a connu un franc succès. Environ 1 200 
visiteurs ont pu profiter des nombreuses 
animations, avec comme fil conducteur le 
thème du cirque.
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Rétrospective

Feu d’artifice
et soirée festive

Eurochestries
À l’occasion de la 34ème édition  
du festival des Eurochestries,  
le Comité d’Animation Culturelle  
(CAC) a accueilli les chœurs Suédois 
Gothenburg boys & Härlanda Voces.

Forum des associations
La chaleur caniculaire n’a pas empêché les nombreux 
visiteurs de venir découvrir les diverses activités proposées 
par nos associations.

24 juin 
2023

14 juillet 2023

6 août 2023

9 septembre 
2023

17 juin 2023

Fête de la musique

Musical’été
Organisé par le Département, cet événement a 
attiré envion 3 000 spectateurs. Pas loin de 400 
élèves des écoles départementales de musique 
de Charente étaient réunis sous la conduite de 35 
professeurs afin de donner 22 concerts.
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Rétrospective

Octobre rose
A l’occasion d’Octobre Rose, mois de sensibilisation au dépistage du cancer du sein, la ville de 
Barbezieux-Saint-Hilaire, en partenariat avec Sport Santé Charente, l’hôpital de Barbezieux et de 
nombreux professionnels de santé, s’est moblisée pour la 3ème année consécutive.

380 personnes ont participé au trail urbain et à la marche. 

Les gains, d’une valeur de 2 556 €, ont été reversés à la ligue contre le cancer et à l’association 
« Fleurs d’Isa ».

Des dépistages et diagnostics sont proposés toute l’année à l’hôpital de Barbezieux pour tous les 
problèmes de seins, simples ou sérieux (mammographie, échographie, biopsie) : 05 45 78 78 03.

1er juillet 2023

1er octobre 2023

Fête médiévale et trail urbain
Camp médiéval, danses, déambulations, 
spectacle... Cette 2ème édition de la fête 
médiévale, dorénavant gérée par l’association 
«Les Barbezivales», a rencontré un franc succès, 
malgré les caprices de la météo.

Les plus sportifs ont pu participer au 1er trail 
urbain organisé par la Fraternelle Athlétisme 
Barbezieux-Barret (FABB).



L’élan barbezilien - 8 - DÉCEMBRE 2023

Actualités

Des locaux plus fonctionnels
pour la MJC et l’ALB

Signatures des chartes de jumelage 
avec Vignola et Wolfratshausen

Fin des 
panneaux 
lumineux
Le panneau lumineux installé 
depuis 2014 Boulevard Gambetta 
ne fonctionne plus depuis le 
début de l’année en raison de son 
obsolescence. Celui du Champ 
de Foire, installé en 2016, arrive 
également en fin de vie.

Dans un contexte de sobriété 
énergétique, il a été fait le choix 
de ne pas renouveler ces outils de 
communication.

Vous pouvez retrouver toutes les 
informations concernant notre 
commune sur le site internet 
www.mair ie-barbez ieux. fr, 
l’application mobile Intramuros, 
ainsi que sur les réseaux sociaux 
Facebook et Instagram.

En partenariat avec Calitom, la 
commune renouvelle l’opération 
«ramassage de sapins de Noël».

Vous pourrez déposer vos sapins 
naturels, sans décoration, dans 
l’un des 5 points de collecte : rue 
Albert Nouël, rue des Droits de 
l’Homme, Place du Champ de 
Foire, Parking Cité Rabannier et 
stade de foot de Saint-Hilaire, du 
27 décembre 2023 au 22 janvier  
2024. Il sera ensuite possible 
de récupérer le broyat, à ces 
mêmes endroits, le 23 janvier 
matin.

La maison sport santé
intègre la maison de santé

Repas
des aînés

Collecte
des sapins

La Maison des Jeunes et de la 
Culture (MJC) et l’Amicale Laïque 
de Barbezieux (ALB) ont déménagé 
dans les anciens locaux de la Maison 
Départementale des Solidarités, route 
de la Cigogne.

L’ALB a inauguré ses nouveaux locaux 
plus fonctionnels le 10 mars et la MJC 
le 12 mai.

L’ALB compte une douzaine de sections 
autour du sport, du social et des 
loisirs. La MJC, de son côté, compte 
une trentaine d’activités autour du 
sport, de la culture et des loisirs.

ALB : 09.55.21.51.62
amicale-laique-barbezieux.com
MJC : 05.45.78.21.86
mjcdebarbezieux.wixsite.com/mjcb

Ouverte en septembre 2020, la maison 
sport santé a déménagé dans les 
bureaux de la maison de santé, 23 rue 
Charles Virolleaud.

Les Maisons Sport Santé ont pour but 
d’accueillir et d’orienter les personnes 
souhaitant pratiquer, développer ou 
reprendre une activité physique et 
sportive à des fins de santé, de bien-
être, quels que soient leur âge, leur 
état de santé ou de fragilité.

Fabien Chauveau vous accueille pour 
vous orienter et vous accompagner 
dans la reprise d’une activité physique.

Vous pouvez prendre rendez-vous au 
06 04 45 37 00.

Signature de la charte à Vignola (Italie) 
le 21 mai pour les 40 ans de jumelage.

Signature de la charte à Wolfratshausen 
(Allemagne) le 30 septembre pour les 
50 ans de jumelage.

Le repas des aînés se déroulera 
le dimanche 3 mars 2024 à 
Plaisance. Les aînés de 70 ans 
et plus résidant sur la commune 
recevront une invitation.
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Actualités

L’association Territoires Nouvelle-
Aquitaine a choisi les 12 lauréats 
de son concours 2023 intitulé Ma 
région en images. 

L’objectif est de mettre en valeur 
la région et ses 12 départements. 

Pour la Charente, le lauréat 
est Hervé Renaud, président de 
l’association Club Photo Grand-
Angle Barbezieux avec sa photo 
du château de Barbezieux.

Aménagement paysager
derrière la médiathèque 

Concours 
photos
Ma région
en images

Aménagement de l’aire
de covoiturage de l’Oisillon

La commune et le Département 
testent, depuis 2017, avec des 
aménagements a minima, une aire 
de covoiturage sur l’emplacement de 
l’ancienne station de service « Shell », 
en bordure de la route départementale 
910, au niveau du secteur de l’oisillon.

Cette expérimentation a mis en avant 
un réel besoin d’aire de covoiturage 
mais de moindre capacité que celle 
actuelle.

En parallèle la commune a observé 
une fréquentation accrue de l’aire 
d’accueil pour les camping-cars 

située en centre-ville, avenue Aristide 
Briand.

Le site accueillera donc 2 aires :

• Une aire de covoiturage,

• Une aire d’accueil pour les camping-
cars.

Des équipements complémentaires 
tels que des sanitaires, des tables de 
pique-nique, des jeux et des ombrières 
photovoltaïques seront installés. 

Le site devrait être opérationnel pour 
l’été 2024.

Le site derrière la médiathèque occupe 
une surface de 30 870 m² soit environ 
3 ha. 

La commune souhaite y créer un 
espace convivial et ludique, en lien 
avec la nature et la pratique du vélo 
puisque la scandibérique Euro Vélo 
traverse le site.

La commune souhaite également que 
le projet conserve la mémoire du lieu à 
savoir celui de l’ancienne gare. 

L’aire de loisirs sera composée de 
plusieurs espaces : 

• Un espace ludique : jeux et structures 
modulables et naturels (jeux adaptés 
PMR) ;

• Un verger partagé ;

• Un jardin de lecture : un espace 
ombragé, un coin détente, de calme 
et de lecture aux abords de la 
médiathèque ;

• Un parcours trail ;

• Une halte vélo ;

• Une lisière plantée.

Les premières plantations sont réalisées 
cette fin d’année.

L’ensemble des aménagements se 
déroulera par phases au cours des 
prochaines années.
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Actualités

Des nouveaux professionnels de santé 
s’installent

Le saviez
-vous ?

La rééducation maxillo-faciale est 
une spécialité de la kinésithérapie 
qui consiste à traiter les troubles 
musculaires, articulaires et 
fonctionnels de la tête et du cou.

Cette spécialité est particulièrement 
utile pour traiter les patients 
souffrant de troubles de l’articulation 
temporo-mandibulaire (ATM), de 
paralysie faciale, de bruxisme et 
d’autres affections liées à la région 
maxillo-faciale.

Les kinésithérapeutes qui pratiquent 
la rééducation maxillo-faciale 
travaillent en étroite collaboration 
avec les dentistes, les orthodontistes, 
les chirurgiens maxillo-faciaux et les 
oto-rhino-laryngologistes.

Elle peut être envisagée dès 3 
ans en cas de problème sévère 
de déglutition, phonation ou 
ventilation ou en cas d’immaturité 
linguale. De manière plus 
générale, elle commence à partir 
de 6-7 ans, âge auquel le patient 
peut d’avantage s’impliquer. Elle 
est aussi possible chez l’adulte et 
la personne âgée.

La commune soutient les actions contre les maladies

DEUX DENTISTES

Sarah Rifai et Julie Darbas ont ouvert 
un nouveau cabinet dentaire, Sourire 
Briand, au 1 Avenue Aristide Briand.

Vous pouvez prendre rendez-vous au 
09 55 71 33 73.

UN KINÉSITHÉRAPEUTE MAXILLO-FACIALE

Renaud Saphy a ouvert son cabinet 
de kinésithérapie maxillo-faciale au 
1  Avenue Aristide Briand.

Vous pouvez prendre rendez-vous au 
07.61.52.03.71.

UN KINÉSITHÉRAPEUTE-
OSTÉOPATHE

Sylvain Ramasamy, kinésithérapeute-
ostéopathe, a ouvert son cabinet au 
22 Rue Victor Hugo.

Vous pouvez prendre rendez-vous au 
06.95.85.97.30.

UNE KINÉSITHÉRAPEUTE
À DOMICILE

Diane François pratique la 
kinésithérapie à domicile.

Vous pouvez prendre rendez vous au 
06 32 99 71 41.

Elvis Ribeiro a entrepris un 
Tour de France de l’Autisme 
à vélo afin de sensibiliser les 
autorités sur l’abandon des 
familles d’enfants autistes.

Lors de ce périple, il 
transportait un Livre d’Or 
permettant aux parents 
d’enfants autistes de 
mentionner leurs difficultés 
ainsi que les points à 
améliorer.

Son objectif était de 
remettre ce livre à Brigitte 
Macron lors de son arrivée le 
2 avril, journée mondiale de 
sensibilisation à l’autisme.

Parti le 5 mars de Paris, il a 
fait une halte à Barbezieux 
le 25 mars.

Le 25 avril, c’est l’association 
DASSOS, tous unis contre le 
cancer et la spondylarthrite 
ankylosante, qui est passée 
par Barbezieux.

Partis de Toulouse le 
22  avril, leur objectif était 
d’atteindre Paris à vélo en 

une semaine, soit 900  Km, 
afin de sensibiliser un 
maximum de personnes à la 
Spondylarthrite Ankylosante 
et au Handicap Invisible, 
et de collecter des fonds 
pour soutenir la recherche 
médicale.
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La revitalisation
du centre-bourg

se poursuit

d
o
ss

ie
r

d
o
ss

ie
r

- 11 -



L’élan barbezilien - 12 - DÉCEMBRE 2023

Dossier

Îlot Marcel Jambon

Concerné par une vacance résidentielle et commerciale, et par une forte dégradation du bâti, le projet de 
requalification de l’îlot Marcel Jambon s’inscrit dans la démarche politique de revitalisation du centre-bourg 
engagée depuis 2014 par la commune. 

L’îlot Marcel Jambon 
se trouve à une position 

stratégique d’entrée dans 
l’hypercentre en venant du 

château.
André Meuraillon, Maire

Le projet a été piloté conjointement 
avec l’Etablissement Public Foncier 
Nouvelle-Aquitaine qui accompagne 
depuis 2014 la commune dans le cadre 
de la revitalisation de son centre-ville.

Après de longues démarches 
(procédure de péril, acquisitions 
foncières, procédure de marché 
public), l’opération de déconstruction, 
pilotée par Dimcap (Maitre 
d’œuvre  :  Julien Daout) et menée 
par les entreprises Josselyn Faure et 
Boisdon Bouty, a pu être lancée le 16 
septembre 2022. 

L’opération de déconstruction, qui 
a duré 9 mois, s’est déroulée en 
plusieurs phases.

La réception du chantier de 
déconstruction de l’îlot Marcel Jambon 
a été réalisée le 14 septembre 2023. 

Bilan de l’opération : 

• 5 bâtiments déconstruits ; 

• 3 000 tonnes de gravats ;

• 549 000 € de subvention Fonds 
Friche ;

• Reste à charge pour la commune 
environ 571 000 € TTC.

Un 
projet en 
cours de 
réflexion
Inscrit dans le dossier de 
revitalisation du centre-bourg, 
le nouveau projet prendra en 
compte les engagements pris 
par la commune envers l’Etat 
et la Région concernant les 
subventions reçues et à recevoir.

La municipalité travaillera sur 
le futur projet en lien avec la 
population.
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Dossier

UN BÂTI FORTEMENT DÉGRADÉ ET FRAPPÉ D’UN ARRÊTÉ DE PÉRIL IMMINENT

UNE OPÉRATION DE DÉCONSTRUCTION DE NEUF MOIS
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Dossier

La Rue du Dr Meslier
fait peau neuve

Dans la continuité de 
l’aménagement de la place du 
château, enjeu central du projet 
de revitalisation de centre-
bourg, la commune poursuit 
la démarche en lançant le 
programme de requalification de 
la rue du Docteur Meslier, entre 
la route de la Cigogne et la place 
du champ de foire. 

L’opération s’est présentée en deux 
phases : 

PHASE 1 : LA DÉMOLITION

Les travaux de démolition ont débuté 
le 2 janvier 2023 et ont été achevés le 
16 mai 2023.

PHASE 2 : L’AMÉNAGEMENT 

L’opération d’aménagement a 
commencé le 28 août 2023 pour une 
durée d’environ 3 mois.

Pour la réalisation de cette opération, 
le Conseil Municipal a fait appel à 
un maitre d’œuvre : Hangar 21 et 
aux entreprises : Léonard Bâtiment 
(Démolition) Scotpa (Voirie et Réseaux) 
et Allure Extérieur (Aménagement 
paysager).

Budget estimé des travaux : 410 000 € 
TTC
• 102 865 € de dotation d’État ;
• Reste à charge pour la commune 
environ 300 000 €.

Nous souhaitions des 
prestations de même 

qualité que celles de la 
place du château.

Philippe Bobe, Adjoint au Maire

RETOUR DE LA CIRCULATION EN 
DOUBLE SENS

La rue sera accessible dans les deux 
sens de circulation avec une zone de 
rencontre limitée à 20  km/h, et une 
priorité aux mobilités douces pour les 
piétons et les cyclistes.

LA SUITE

La rue du Docteur Meslier s’étend 
de l’Avenue Vergne jusqu’à la rue 
de la République. L’objectif est de 
poursuivre la réhabilitation de cette 
rue d’ici la fin de la mandature, et de 
poursuivre par celle de la rue de la 
République.

Prochainement, des ombrières à 
panneaux photovoltaïques devraient 
être installées sur la place du Champ 
de Foire et ainsi couvrir le marché du 
samedi matin. Les sanitaires devraient 
également être rénovés.
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Dossier

Nous avons démarré par la démolition 
d’une maison qui aurait demandé beaucoup 
de réparations et qui nous permet de créer 

un îlot de fraîcheur. 
Puis nous avons repris les réseaux d’eau et 
d’assainissement afin de ne pas avoir par la 

suite de mauvaises surprises.
La voirie a ensuite été refaite.

Un jardin public sera aménagé en lieu et 
place de la maison détruite, et les façades 
des propriétaires qui le souhaitent seront 

végétalisées.
André Meuraillon, Maire

La présence du végétal en toutes 
saisons et l’aménagement des 
espaces paysagers en harmonie 
avec le patrimoine participent à 
un environnement accueillant 
où il fait bon vivre.

Ainsi, il a été proposé aux 
propriétaires qui le souhaitaient 
de fixer des câbles métalliques 
sur les façades pour installer 
des plantes grimpantes. Des 
espaces ont également été 
prévus sur les trottoirs pour 
accueillir des plantes vivaces.

Les différents plants sont 
fournis et installés par la 
commune, et les plantations 
seront entretenues par les 
habitants.

Permis de 
végétaliser
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Dossier

LES SUBVENTIONS

Si vous vous situez dans le périmètre 
de l’opération, voici les subventions 
auxquelles vous pouvez prétendre : 

• Travaux de rénovation ou reprise à 
neuf d’une façade : 30 % du coût H.T. 
des travaux plafonnés à 3 000  € par 
façade ;

• Travaux de changement de 
menuiseries sur toute une façade  :  
30 % du coût H.T. des travaux plafonnés 
à 1 000 € par façade ;

• Travaux de rénovation d’une 
devanture commerciale comprenant 
le ravalement de la vitrine et de 
l’entourage en bois ou de sa reprise 
à neuf : 30 % du coût H.T. des travaux 
plafonnés à 1 500 € par façade.

LA PROCÉDURE À SUIVRE

Pour obtenir la subvention, le 
pétitionnaire devra respecter la 
procédure suivante : 

1. Prendre rendez-vous avec 
l’Architecte des Bâtiments de 
France (ABF) pour formaliser les 
préconisations à suivre ;

2. Déposer en ligne sur le portail 
usager une déclaration préalable de 

Les aides reconduites
pour améliorer l’habitat

La mairie de Barbezieux-Saint-
Hilaire reconduit pour 3 années 
supplémentaires à compter du 
1er janvier 2024, l’opération 
façades. Menée depuis 2016, 
cette politique volontariste d’aide 
à la rénovation de l’habitat et de 
redynamisation du centre-bourg 
a permis de subventionner entre 
2017 et 2023 : 

• 56 façades ;

• 32 menuiseries ;

• 26 devantures commerciales.

Soit plus de 197 765 € attribués 
par la commune (32 960 € par 
an).

travaux (portail accessible depuis le 
site internet de la mairie) ;

3. Choisir un artisan et établir un 
devis ; 

4. Déposer une demande de subvention 
auprès du service urbanisme de la ville 
(formulaire de demande accessible 
depuis le site internet de la mairie) ;

5. Transmettre la déclaration attestant 
l’achèvement et la conformité des 
travaux et les factures détaillées et 
acquittées de l’artisan au service de 
l’urbanisme ;

6. Faire une visite de conformité pour 
valider le versement de la subvention. 

D’autres aides peuvent également 
s’ajouter à ces subventions (Opération 
Programmée de l’Habitat, label 
Fondation du Patrimoine...).
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Ça bouge chez les commerçants

Temps Précieux
Wilfried, artisan d’art, a ouvert une 
joaillerie au 40 rue Victor Hugo.

Les Bohémiennes
Sophie a ouvert une boutique de prêt-
à-porter féminin au 55 rue Marcel 
Jambon.

Abeille Assurances
Gaëlle est la nouvelle dirigeante 
de l’agence d’assurance Abeille 
Assurances 17 Place du Marché.

Un nouveau 
bureau et des 
animations 
pour les 
commerçants

ILS ONT OUVERT PRÈS DE CHEZ VOUS

BIENVENUE AUX NOUVEAUX PROPRIÉTAIRES

Après une année difficile, 
l’association des commerçants a 
souhaité rebondir et se renouveler.

Un nouveau bureau a été élu au 
printemps, avec une co-présidence 
de Thiphaine Gillet et de Romain 
Bluteau.

Un livret des commerçants 
adhérents de l’association a été 
distribué au printemps  et la 1ère 
« Gazette des commerçants » vient 
d’être distribuée afin de mettre en 
valeur l’offre commerciale de la 
commune

L’association a également relancé 
ses animations avec la braderie, 
une nocturne gourmande ou encore 
l’opération « La rue aux enfants ».

À noter que l’association organise 
le traditionnel marché de Noël les 
16 et 17 décembre prochains.

Moodj
Sarah et Tom ont ouvert leur 
restaurant Mood’j au 1 rue Charles 
Virolleaud.

Baan Thaï
Kop a ouvert un restaurant asiatique 
Bann Thaï, Place du château, au 1 rue 
Rigaud de Barbezieux.

MASTER TOILES CRÉE SON PROPRE ESPACE D’ART : L’ENCOLLAGE
Barbara Kairos et Ladislas Combeuil 
ont ouvert un espace d’exposition 
consacré à l’art contemporain, 
dans les locaux de Master Toiles, 
entreprise qu’ils ont reprise suite à 
la retraite de Christine Beurq. Son 
nom «  L’encollage  » fait référence 
à la première étape de fabrication 
de la toile, savoir-faire ancestral 
que perpétue l’entreprise. Experte 
française dans la fabrication de 
toiles de peinture, Master Toiles est 
labellisée Entreprise du Patrimoine 
Vivant.
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La vie de nos labels
VILLE ET MÉTIERS D’ART : INAUGURATION DES JOURNÉES EUROPÉENNES DES MÉTIERS D’ART ET 
CONCOURS DES ATELIERS D’ART DE FRANCE

VILLAGES ÉTAPES : BARBEZIEUX À L’HONNEUR SUR LES ONDES DE 
SUD RADIO

VILLE ET VILLAGES FLEURIS

Le jury est venu visiter notre 
commune le 27 juillet 2023.

Les évaluateurs ont été accueillis 
à la mairie pour une présentation 
générale de la commune et des 
projets, avant d’effectuer une 
visite de terrain. Les réponses 
concernant l’attribution des fleurs 
seront annoncées en décembre.

Cette distinction vise à 
récompenser le travail effectué 
dans le cadre de l’amélioration de 
la qualité de vie et de la protection 
de l’environnement.

Notre région Nouvelle-Aquitaine 
a été mise à l’honneur pour les 
Journées Européennes des Métiers 
d'Art. Barbezieux-Saint-Hilaire a eu 
le privilège d’accueillir le lancement 
national de ces journées, le 28 mars.

Karine Desroses, vice-présidente de 
la Région Nouvelle-Aquitaine, Gérard 
Gomez, président de la Chambre de 
Métiers et de l’Artisanat  Nouvelle-
Aquitaine, Luc Lesénécal, président 
de l’Institut National des Métiers d'Art, 
Stéphane Galerneau, président des 
Ateliers d’Art de France, et Christophe 
Poissonnier, délégué général de 

l’association Ville et des Métiers d’Art 
ont fait le déplacement.

Pour l’occasion, la commune a accueilli, 
pour la 3ème année consécutive, le 
concours régional des Ateliers d’Art 
de France, qui récompense les savoir-
faire d’excellence des artisans d’art.

Cédric Sourdouyre, restaurateur 
d’instrument à vent, a remporté le 
prix dans la catégorie «patrimoine» 
pour la restauration de son 
saxophone, et Laura Gester, celui de la 
catégorie «création» pour son œuvre 
« Hypothèsis ».

L’exposition était ouverte au plublic, et 
plus de 250 scolaires sont venus à la 
rencontre de ces artisans d’exception 
pour découvrir leurs savoir-faire.

Le label Villages Étapes, qui propose 
aux automobilistes une alternative 
aux aires de services des grands 

axes routiers, et une halte en toute 
tranquillité dans un cadre agréable, 
a été mis à l’honneur au cours de 
l’émission de radio de Christophe 
Jicquel « La France à découvrir » le 25 
juin.

Claire Authier-Fort, adjointe au maire 
et vice-Présidente à la Fédération 
Française des Villages Étapes, a eu 
le plaisir de présenter les atouts que 
propose ce label, aussi bien pour les 
usagers que pour les communes, 
en compagnie de Sébastien Pejou 
(Magnac-Bourg), Christian Piat et 
Béatrice Texier (Crevin).

92 %  des commerçants 
considèrent que le label 

Villages Étapes représente 
un bénéfice pour la commune 

et leur commerce.
Claire Authier-Fort, Adjointe au Maire
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40 ans de la foire exposition : 
année de tous les records

214
Bénévoles

La foire 
exposition 
en chiffre

275
Exposants

31 000
Visiteurs

Cette 40ème édition anniversaire de la foire exposition a battu les records de l’année 2022 avec 31 000 visiteurs, 
pour la plus grande joie des organisateurs, des bénévoles et des exposants.

La commune de Guimps a remporté 
les jeux intercommunaux. Elle devance 
sur le podium Barret et Saint-Bonnet.

Adeline Da Silva, représentant la 
commune de Barret, a été élue Miss 
canton.

Vendredi soir, 17 000 fans sont venus 
applaudir Kendji Girac : un véritable 
record !

Samedi soir, l’orage est venu 
interrompre le concert du chanteur 
Dany Brillant, qui s’était déjà produit 
en 2013.

Dimanche soir, Emile et Images, 
vedettes connues de la Foire Expo, ont 
mis le feu sur scène.

C’est une très belle 
satisfaction.  Je peux 
partir serein et l’esprit 

tranquille.
André Meuraillon, Président de la 
foire exposition - comice agricole
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Registre des 
personnes 
vulnérables
Ce registre est utilisé au profit 
des personnes vulnérables en cas 
de risques exceptionnels (grand 
froid, canicule, épidémie). Le 
Centre Communal d’Action Sociale 
(CCAS) l’utilise afin de contacter 
les personnes vulnérables résidant 
sur la commune (+ de 65 ans, 
+ de 60 ans reconnues inaptes 
au travail, adultes handicapés). 
N’hésitez pas à vous inscrire, ou via 
votre représentant légal, à l’aide du 
formulaire disponible sur le site de 
la mairie : www.mairie-barbezieux.fr 
ou en contactant le CCAS au 05 45 
78 75 73.

Près de 230 aînés ont profité du goûter-
cabaret le 7 janvier à Plaisance.

Le goûter 
spectacle 
enchante
nos aînés

Si vous êtes victimes de violences 
conjugales, que vous soyez une femme 
ou un homme, un numéro d’urgence 
peut vous aider en Charente : le 
0800 16 79 74. Ce service, accessible 
7/7j et 24/24h,  vous conseillera sur 

Violences conjugales en Charente

votre situation et vous offrira un 
hébergement d’urgence.
De nouvelles permanences ouvrent 
également à l’hôpital pour vous 
écouter, vous informer, vous orienter. 
Prenez rendez-vous au 05 45 38 51 33.

Journée intergénérationnelle 
pour le Foyer Roger Cardinaud

Nouveaux 
services à l’ADMR

Les résidents du foyer ont été invités 
par le LEPA de Salles-de-Barbezieux.

Les jeunes en section SAPAT ont animé 
tout au long de la journée différentes 
activités : ateliers cuisine, travaux 
manuels, jeux de société, babyfoot, 

chants, danses, soins de bien-être.

L'objectif de cette journée était de 
travailler l'accueil et la bienveillance. 
Cette journée intergénérationnelle 
fut un succès et doit se poursuivre en 
2024.

L’ADMR Barbezieux-Baignes intervient 
sur 26 communes et emploie 36 
salariés. 273 personnes ont fait appel 
aux services de l’association en 2022.

Trois nouveaux services ont été créés 
en 2023 :

• Le petit jardinage et bricolage ;

• Partir Zen : si vous partez en 
vacances, l’association vient surveiller 
votre habitat et s’occuper de vos 
animaux domestiques (chats, chiens) ;

• La téléassistance vous connecte à 
un centre d’écoute 24h/24 qui prend le 
temps d’échanger et fait intervenir un 
aidant si nécessaire.

Un service de portage de repas à 
domicile existe 7 jours sur 7.

L’association emploie des salariés en 
CDI mais fonctionne également grâce 
à l’engagement de bénévoles.

Quel que soit votre âge ou le temps 
dont vous disposez, n’hésitez pas à les 
contacter si vous souhaitez rejoindre 
une équipe de bénévoles ou travailler 
au sein de l’association.

Permanences : lundi de 14h à 16h & 
mardi, mercredi, jeudi, vendredi de 
8h30 à 16h30.

Henriette Marot a fêté ses 100 ans le 
30 octobre.

Une 2ème 
centenaire au 
Foyer Roger 
Cardinaud



- 21 -L’élan barbezilien - 20 - DÉCEMBRE 2023

Sport

L’élan barbezilien - 20 - DÉCEMBRE 2023

Nos sportifs brillent

Création d’une piste d’athlétisme au 
Stade Gilbert Santiago

Sébastien Tesseron est devenu 
champion de France de Boxe en Kick 
light (catégorie -70  kg) en février à 
Vichy. Professeur à la MJC, Il réunit 
ainsi les 3 titres dans sa discipline.

La piste d’athlétisme située au stade 
Santiago va être réaménagée.

Ce projet prévoit : 

• La réalisation complète d’une piste 
d’athlétisme (6 couloirs en ligne droite 
côté tribunes, 4 couloirs en ligne 
opposée, avec une largeur de couloir 
de 1,22 m).

• Des zones dédiées pour le saut 
en longueur et saut en hauteur, une 
aire de lancer de poids, deux aires de 
javelot et une aire de disque. 

Sport Initiatives, le maître d’œuvre, 
estime à 4-5 mois la phase travaux du 
1er juin 2024 au 30 septembre 2024.

L’UBJ se maintient en Fédérale 1. Le 
club s’est maintenu contre St-Médard 
le 2 avril. Ce jour-là, tous les records 
du stade ont été battus avec 2 500 
personnes présentes pour soutenir les 
joueurs.

L’Alliance Foot 3B monte en Régionale 
2. Cette saison a vu l’arrivée d’un 
nouveau coach, El Archi Adnane, et 
d’un nouveau préparateur physique, 
Trawale Nathan. L’équipe termine 
« Meilleure attaque » du championnat 
Régional 3 Nouvelle-Aquitaine et finit 
« Champions » de Régionale 3. 

Maud Swistek a été sacrée 
championne de France de Concours 
Sauts d’Ostacles Amateur Elite Jeune 
Sénior, en juillet au Mans.

B a r b e z i e u x - S a i n t - H i l a i r e , 
labellisée Terre de jeux 2024, 
accueillera le passage de la 
flamme olympique le vendredi 24 
mai 2024.

C’est grâce à nos équipements 
sportifs de qualité et à l’implication 
constante de nos associations 
que nous avons décroché cette 
reconnaissance nationale.

Le saviez
-vous ?

C’est une chance 
d’accueillir la flamme et 
de participer à ce relais. 
C’est aussi une occasion 
unique de fédérer tous 
les Charentais, tous les 

Barbeziliens et Saint-
Hilairois et tous les 

acteurs locaux autour 
des jeux et du symbole 

d’unité qu’est la flamme 
olympique, de mettre en 
valeur nos territoires, 
bien sûr de promouvoir 
les valeurs du sport et 

d’œuvrer à renforcer la 
place du sport dans la vie 

de nos concitoyens !.
Florence Swistek, Adjointe au Maire
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Du côté des habitants

Les comités de quartier dynamisent...

6 boîtes à livres 
ont été installées 
sur la commune : 
d e r r i è r e  l a 
m é d i a t h è q u e , 
place du Champ 
de Foire, cité 
M e n a n t e a u , 
Square Samuel 

Gaillard, à l’arboretum et à la salle 
des fêtes de St-Hilaire.

Ces boîtes sont à la disposition 
de tous. Chacun peut y déposer et 
emprunter des livres gratuitement.

Le saviez
-vous ?

... et embellissent notre ville

Les 24 participants au concours des 
balcons, façades, terrasses et jardins 
fleuris vus de la rue de l’année 2022 
ont été récompensés le 17 avril.

Tous ont reçu des lots offerts par les 
fleuristes, jardineries et pépiniéristes 
locaux, partenaires de l’opération.

Pour l’édition 2023, le jury s’est 
déplacé le 15 juin. La remise des prix 
se déroulera lors de la cérémonie des 
voeux du maire le 22 janvier 2024.

À l’initiative du comité de quartier 
Bonheur, des sapins de Noël ont été 
installés par les services techniques 
dans les différents quartiers.

Ces sapins ont été décorés par les 
habitants, avec les résidents de 
l’EHPAD Boris Bordes et les enfants 
du centre de loisirs.

L’essentiel pour participer 
est de pouvoir admirer la 
maison ou le jardin depuis 

la rue.
Françoise Delahaye, Adjointe au Maire

Les comités de quartier se sont 
fortement investis dans l’organisation 
de la fête médiévale. Ils se sont 

entraînés pour apprendre les danses 
médiévales. Le jour J, ces danses 
n’avaient plus aucun secret pour eux !

Les nouveaux arrivants sont accueillis 
par l’équipe municipale à l’automne, 
en présence des comités de quartier.

À l’initiative de notre manager de 
commerce, une action écocitoyenne 
s’est mise en place pour décorer 
les rues du centre-bourg avec des 

matériaux recyclés. Des guirlandes 
de fanions jaunes, cousus par des 
coutières bénévoles des comités de 
quartier, accompagnées de fleurs 
en bois, fabriquées par un bénévole 
et peintes par les enfants du centre 
de loisirs, ont été installées pour la 
saison estivale.

Le maire a remercié chaleureusement 
tous les participants à l’occasion de 
l’inauguration le 23 mai.
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Du côté des habitants

Visite d’Angoulême pour les conseils 
municipaux des jeunes et des enfants

Les 8 bacheliers ayant obtenu une 
mention «bien» ou «très bien» au 
baccalauréat ont été reçus par le 
maire le 7 juillet. Des bons d’achat 
à valoir chez les commerçants du 
territoire leur ont été offerts.

Le 23 juin, les élèves des conseils 
municipaux des jeunes et des enfants 
se sont rendus à Angoulême pour 
visiter la Préfecture. La Préfète, 
Martine Clavel, leur a présenté ses 
missions et son rôle de représentant 
de l’État. Les enfants ont visité le 
bâtiment d’accueil au public ainsi que 
les salons de l’Hôtel de la préfecture. 

Journée écocitoyenne

Bienvenue  à  Frédérique Chamoux, 
directrice du groupe scolaire 
J. Prévert, Sylvie Desreumaux, 
principale du collège J. Moulin 
et Youssef Kadiri principal 
adjoint, Dominique Lévêque, 
proviseur adjoint du lycée E. Vinet, 
Jennifer Barret, responsable du 
campus des métiers, et Romuald 
Sobocinski, proviseur du lycée 
agricole F. Gaillard.

Cérémonie des 
bacheliers

Nous vous souhaitons 
beaucoup de réussite pour 

l’avenir. Continuez à tracer 
votre chemin par le travail, 
l’exigence, l’ouverture au 

monde, aux savoirs et
aux autres.

André Meuraillon, Maire

Ils ont eu la chance de découvrir le 
centre opérationnel départemental, 
d’où se gèrent les situations de crise.
Les jeunes n’ont pas manqué de 
sympathiser avec Jack, le chien de la 
Préfète.

Ils ont ensuite pu découvrir le Conseil 
départemental et assister à une 

assemblée présidée par Philippe 
Bouty.

Après avoir pique-niqué, ils ont 
poursuivi la journée par une visite du 
Musée de la Bande Dessinée.

Du mouvement 
dans les 
établissements 
scolaires

L’opération de nettoyage a permis de 
ramasser 51 kg de déchets dont 9,5 kg 
de verre, 25 kg de déchets recyclables 
(sacs jaunes) et 16,5 kg de déchets 
non-valorisables (sacs noirs), et a 
révélé les incivilités concernant les 
mégots de cigarettes.

Des ateliers écocitoyens pour 
sensibiliser le public à la nature et 
à l’environnement ont été proposés 
à l’arboretum avec l’atelier de «la 
fresque du climat», Mémoire Fruitière 
des Charentes, le Centre Socioculturel, 
le syndicat du bassin Versant du Né et 
Calitom.

À l’initiative des conseils municipaux 
des jeunes et des enfants et en 
partenariat avec les comités de 
quartier, la commune a organisé 
sa 1ère journée écocitoyenne le 23 
septembre.
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Depuis de nombreuses années, la 
commune a pris des engagements 
écoresponsables, afin de neutraliser 
le plus possible notre impact sur 
l’environnement. Nous avons 
notamment travaillé à réduire 
l’éclairage public et un plan de 
remplacement progressif des 
lampadaires pour passer au LED est 
en cours.

Dès 2024, une ombrière photovoltaïque 
va être créée sur l’aire de covoiturage 
avenue Félix Gaillard. Certains 
bâtiments communaux vont également 
faire l’objet d’un programme 
de rénovation énergétique. La 
réhabilitation de l’ancienne poste 
va intégrer un chauffage à énergie 
solaire.

Énergies renouvelables

2024 : fin des déchets alimentaires dans les sacs noirs

À la demande des services 
de l’Etat, la commune a 
récemment proposé des 
zones d’accélération des 

énergies renouvelables sur 
lesquelles l’implantation des 

projets sera favorisée.
Vincent Renaudin, Adjoint au Maire

À compter du 1er janvier 2024, le tri 
des déchets alimentaires devient 
obligatoire.

Calitom fournit gratuitement le 
1er composteur individuel 400  l en 
plastique à chaque foyer.

Vous n’avez pas de jardin pour 
composter ? Des composteurs 
collectifs ont été mis en place dans les 
différents quartiers. Pour y apporter 
vos déchets, vous pouvez vous 
procurer un 1er récipient gratuit de 7 l 
auprès de Calitom.

La gestion de ces composteurs 
collectifs est réalisée par les salariés 
du chantier d’insertion du centre 
socioculturel de Barbezieux (CSC).

Calitom : 0 800 500 429

Zone « photovoltaïque » Zone « photovoltaïque » et « méthanisation »
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Le saviez
-vous ?

Le 24 juin, Charente Nature a 
organisé un évènement grand 
public dans le cadre du projet 
«Mon territoire au fil de l’eau» 
avec la commune de Barret. La 
sortie a débuté par la visite du 
site de captage d’eau potable des 
Bruns. Le groupe a été accueilli 
par Anne Delpech, maire déléguée 
de Saint-Hilaire, et Richard Bô, 
le représentant de la SAUR, 
gestionnaire du site, pour répondre 
à toutes les questions sur l’eau et 
ses enjeux.

La Haie, un atout écologique majeur 
pour le territoire

La commune surveille de près la 
qualité de son eau potable et cherche 
toujours des solutions innovantes pour 
diminuer les problématiques liées à la 
pollution des eaux souterraines de ses 
captages. C’est pourquoi, elle a lancé 
une démarche de plantation de haies 
sur ses parcelles dans la vallée du 
Trèfle à Saint-Hilaire.

L’intérêt de cette initiative est la 

protection des puits mais également 
de la zone Natura 2  000 avec la 
favorisation de la biodiversité. Dans ce 
même espace, certaines parcelles sont 
cultivées en maraîchage biologique.

Il y a des haies en double plantation et 
d’autres en triple plantation. Certaines 
haies sont en rupture de pente pour 
intercepter les eaux de ruissellement, 
d’autres se situent le long de fossés et 

Une journée technique a été organisée 
le 13 juin par l’EPTB Charente, 
Charente-eaux, Prom’haies et le 
syndicat du Bassin versant du Né pour 
présenter aux communes intéressées 
le projet de plantation, initié par la 
commune sur le territoire de Saint-
Hilaire.

Après une présentation de la politique 
foncière de la commune, l’accent a été 
mis sur la gestion de ces parcelles 
par trois acteurs principaux que sont 
le Centre Socioculturel pour l’atelier 
de maraîchage biologique, le lycée 

Agricole Félix Gaillard pour la prairie 
de fauche et un éleveur Julien Duigou 
pour le pâturage ovin.

Les plantations ont été réfléchies 
avec Charente-Eaux pour maximiser 
les bénéfices sur la qualité de l’eau 
et avec Prom’haies pour le conseil 
technique, le plan de financement et le 
choix des essences. Les gestionnaires 
des parcelles ont été associés afin que 
la localisation des linéaires plantés 
soit compatible avec leurs enjeux de 
production.

vont permettre une épuration naturelle 
de l’eau.

La pose de la paille et des protections 
a été effectuée par le Centre 
Socioculturel, aidé du lycée agricole 
pour le transport des bottes de paille 
de lin. Plusieurs animations ont été 
réalisées avec les écoles du secteur.

Cette démarche se veut pédagogique. 
200 arbres ont été plantés par les 
élèves de CM2 de l’école Sainte-Marie 
et les 5èmes du collège Jean Moulin. 
Tous ont compris l’enjeu écologique 
majeur de ces haies plantées en bas 
de la colline, qui vont constituer un 
filtre naturel du ruissellement des 
pluies pour améliorer la qualité de 
l’eau captée plus bas à la station de 
pompage.

Cette action a été possible grâce 
au partenariat des scolaires, 
de l’association Prom’haies, du 
département, de Charente-Eaux, du 
chantier d’insertion de maraîchage 
du Centre socioculturel et du syndicat 
mixte du bassin de la Seugne.

Une démarche à valoriser

De nombreuses communes 
et syndicats d’eau présents 
(Coteaux du Blanzacais, 

Gensac-La-Pallue, Jarnac, 
Lignières, Ambleville, 

Montmoreau, Saint-
Bonnet, Saint-Brice) ont 
été très intéressés par le projet.

Anne Delpech, Maire déléguée
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À la médiathèque

La médiathèque fait le plein 
d’animations
Comme tous les ans, la médiathèque 
poursuit son partenariat avec la 
médiathèque départementale de la 
Charente : 

• Graines de mômes avec le montage 
d’un planétarium, un atelier créatif de 
fabrication d’instruments de musique, 
et un spectacle pour les tout-petits ;

• Au Fil du conte avec un spectacle 
tout public et un spectacle pour les 
scolaires ;

• Des prix littéraires proposés aux 
adultes (Prix du 1er roman, Croc polar 
et Bulle des lecteurs) et aux collégiens 
(les incorruptibles, le Prix des 
collégiens et lycéens de Charente et le 
prix des Jeunes européens de Cognac) 

• L’accès aux ressources numériques 
Sésame pour tous les abonnés : livres, 
films, musique, formation et soutien 
scolaire, presse en ligne.

Des animations sont proposées aux 
établissements scolaires, avec plus 

La médiathèque propose un 
nouveau service de prêt de jeux de 
société.

Il est possible de jouer sur place ou 
d’emprunter les jeux (1 jeu/famille).

De quoi passer de bons moments 
en famille ou entre amis !

https://mediatheque.mairie-
barbezieux.fr/

Le saviez
-vous ?

de 140 visites de classes par an. 2023 a 
vu la clôture de Croc Aventure et celle 
de Contelivres. L’année 2024 sera 
consacrée au Prix Chronos.

Des expositions, des rencontres 
d’auteurs, des lectures et des ateliers 
sont régulièrement proposés.

Les bibliothécaires poursuivent les 
lectures à la résidence des personnes 
âgées, ainsi que le portage de livres 
à domicile pour les habitants de la 
commune ne pouvant se déplacer.

Un projet intergénérationnel est en 
cours, regroupant les maternelles, les 
primaires, les collégiens, les maisons 
de retraites, le club des aînés et 
l’accueil jour.

À l’occasion des fêtes de fin d’année, 
la médiathèque renouvelle le concours 
des dessins de Noël en décembre et 
un spectacle de Noël est offert aux 
enfants le 13 décembre.



- 27 -L’élan barbezilien - 26 - DÉCEMBRE 2023

Quoi de neuf à Saint-Hilaire ?
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Par une belle journée ensoleillée, 
Saint-Hilaire a organisé sa brocante 
annuelle le  8 juillet dans une ambiance 
conviviale et riche en échanges. De 
nombreux exposants ont répondu 
présents et beaucoup de personnes 
ont profité de la fraîcheur matinale 
pour venir chiner. L’après-midi, une 
visite improvisée de l’église et de la 
crypte a permis de se rafraîchir et 
d’admirer le patrimoine saint-hilairois.

Le comité des Fêtes de Saint-Hilaire 
a fêté la Saint-Patrick le 18 mars en 
organisant un dîner concert à la salle 
des Fêtes aux couleurs de l’Irlande 
avec le groupe Shenanigans. Cette fête 
nationale irlandaise a donné l’occasion 
aux habitants de festoyer dans la joie 
et la bonne humeur au son du violon, 
de la flûte traversière et du répertoire 
généreux de ce quatuor talentueux 
que constituent Geoff, Michaël, Helen 
et Marietta.

Concert irlandais Les Noces d’or 
entre Barbezieux 
et Saint-Hilaire

Brocante

Inauguration du 
Trèfle à 4 Pat

Une kyrielle 
de comédies 
musicales

Les Saint-Hilaire 
de France

Les deux communes se sont unies 
le 1er janvier 1973, Jean Pauquet 
était maire de Barbezieux et René 
Roy, maire de Saint-Hilaire. Ce 
mariage avait été imaginé par 
Félix Gaillard qui voulait faire une 
grande commune en associant 
les communes mitoyennes Saint-
Hilaire, Saint-Médard, Salles 
et peut-être Vignolles. Seule 
la commune de Saint-Hilaire 
acceptera. Barbezieux grâce à ce 
mariage a franchi la barre des 5 000 
habitants et a obtenu des dotations 
supplémentaires et Saint-Hilaire 
a trouvé les moyens financiers de 
s’équiper et de se développer.

Le saviez
-vous ?

Barbezieux et Saint-Hilaire ont fêté 
leurs 50 ans de fusion le 14 mai. Cette 
union a été symbolisée par la pose 
d’une plaque Place de la salle des 
Fêtes de Saint-Hilaire, qui est devenue 
la « Place des Noces d’Or ». Après une 
randonnée matinale à travers les deux 
communes, et la collation offerte par 
le comité des Fêtes, aidé du comité 
de quartier de la vallée du Trèfle, se 
sont déroulés les discours des maires. 
René Michonneau s’est vu remettre la 
médaille de la ville en remerciement 
de ses 5 mandats de maire délégué 
de 1989 à 2014. La journée s’est 
poursuivie par un pique-nique tiré du 
panier, des danses et des jeux dans 
une ambiance très amicale.

Le spectacle de la compagnie ECMA 
de Pons s’est déroulé en plein air le  
12 août, sous les applaudissements 
chaleureux du public conquis par 
la qualité des voix et la gestuelle 
chorégraphique des comédies 
musicales proposées  : Starmania, 
Notre Dame de Paris, Robin des Bois, 
Le Roi Soleil, Grease et bien d’autres 
encore.

Le 24 juin l’association le Trèfle à 4 
Pat a ouvert ses portes pour fêter son 
installation à Saint-Hilaire, au bord 
du Trèfle, et montrer au public ses 
activités : l’éducation canine et l’agility. 
Le club, qui a ouvert en janvier, compte 
déjà 31 membres avec 42 chiens.

Cette année, le rassemblement s’est 
tenu à Saint-Hilaire en Bourbonnais 
les 5 et 6 août. Après un accueil 
chaleureux et un échange de cadeaux 
des différents terroirs, des jeux étaient 
organisés suivis d’un repas festif. Les 
différentes délégations furent logées 
chez l’habitant et nos saint-hilairois 
charentais revinrent enchantés de ces 
retrouvailles.
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Finances

Le budget grevé par les dépenses d’énergies

Le budget 2023 s’est démarqué des 
budgets précédents par l’augmentation 
importante des coûts de l’énergie.

Ces dernières années, les prix de 
l’énergie (gaz, électricité, fuel) ont 
fortement augmenté, et ont même été 
multipliés par 5 en 2023.

Nous avons été contraints d’appliquer  
des mesures d’économies de 
consommation (limitation des 
températures de chauffage, diminution 
de l’éclairage public, fermeture de 
salles en période hivernale...).

C’est 254 000 € de provisions 
supplémentaires qu’il a fallu consacrer 
uniquement pour payer l’augmentation 
des prix de l’énergie.

Ces provisions ont des conséquences 
directes sur la capacité 
d’autofinancement de la commune et 
donc sur les montants à consacrer aux 
investissements.

Côté dépenses, les chiffres montrent 
la stabilité voire la baisse notamment 
des charges de personnel malgré 
l’inflation.

Côté recettes, les propriétaires de 
biens bâtis et non-bâtis ont été mis à 
contribution par une augmentation des 
bases taxes foncières fixées à 7,2% par 
l’Etat.

La commune, conformément à 
ses engagements n’a pas souhaité 
augmenter les taux d’imposition 
et a préféré travailler en vue d’une 
réduction des charges.

Au vu des projets à financer, la 
commune ne pourra pas faire 
l’économie d’un emprunt en 2024.
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Le mot de l’opposition
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Plus que 2 ans pour réaliser les 
promesses 
A mi-mandat, le satisfecit de la municipalité 
résonne déjà. Il est pourtant des dossiers dont le 
traitement n’est pas satisfaisant.

Il faut de nouveau parler de l’état lamentable 
de nos trottoirs, de la voirie municipale et des 
nombreux désordres rencontrés en ville.

Les infrastructures sont le reflet de notre ville, 
et malheureusement, elles sont dans un état de 
dégradation parfois alarmant. C’était pourtant 
le cheval de bataille du candidat  Meuraillon lors 
des élections de 2014 qui assurait, diaporama à 
l’appui, que la ville était sale et désordonnée…

Force est de constater que le bilan du maire, 9 ans 
plus tard, n’est pas brillant.

Un audit réalisé en début de la mandature  
mettait d’ailleurs en avant un manque d’ambition 
budgétaire à ce sujet et encourageait un effort de 
près de 700 000€ à consentir pour rattraper le 
retard d’entretien accumulé les dernières années.

Les trottoirs, censés offrir une voie sécurisée 
pour les piétons, sont parsemés de fissures, de 
nids-de-poule dangereux et de plaques bancales. 
Dans de nombreux quartiers, il a été décidé de 
les laisser se verdir. Cette solution qui paraissait 
écologique de prime abord ne répond 
malheureusement pas à cette attente,car 
leur entretien laisse à désirer, voire est 
inexistant. Les désherbages entrepris par 
les services techniques municipaux se font 
grâce à des brûleurs à gaz très polluants 
et source d’incendie parfois. L’état des 
caniveaux, jamais débarrassés des herbes 
qui y poussent ne remplissent plus leur 
fonction, et débordent à chaque pluie par 
manque d’entretien. En centre-ville, les 
pavés des trottoirs sont devenus noirs par 
manque d’entretien, rendant ces espaces 
moins agréables qu’ils ne devraient l’être. 
L’usage des trottoirs, que ce soit pour les 
jeunes familles avec des poussettes , pour 
les personnes âgées ou les personnes à 
mobilité réduite devient même périlleux à 
certains endroits.

Quant à notre voirie municipale, elle ressemble de plus en 
plus à un champ de mines. Les crevasses et les ornières, 
le mauvais état de la chaussée n’est pas à la hauteur de 
l’image que devrait renvoyer notre cité. La circulation en vélo 
est, elle aussi, bien dangereuse dans de nombreuses rues.

Enfin, là où l’intervention des services municipaux devient 
impérative, pour sécuriser les espaces publics, il ne se passe 
rien, comme au niveau du parking Élie-Vinet, où un muret en 
pierre est au sol depuis de très nombreux mois, laissant les 
bacs à ordures comme unique décor aux usagers du parking.

Que penser des barrières qui jonchent la ville, laissées là 
où elles sont utilisées, notamment vers l’église ou le champ 
de foire. On les retrouve ici ou là, éparpillées alors qu’elles 

devraient être stockées en lieu sûr.

Pourtant une ligne budgétaire conséquente pour 
l’entretien de la voirie est votée annuellement 
par le conseil municipal. Mais chaque année, 
nous constatons que les sommes allouées à cet 
entretien ne sont pas dépensées, l’année 2023 ne 
dérogeant pas à ce constat.

Ne faudrait-il pas d’ailleurs se poser la question 
des moyens humains disponibles manifestement 
insuffisants ? Ne vaudrait-il pas mieux recruter 
des agents techniques qui auront à cœur de 
maintenir leur environnement, plutôt que sous-
traiter certaines opérations à des entreprises 
privées ?

Il suffira à chacun d’entre vous de juger si les 
choix de l’équipe majoritaire sont à la hauteur des 
enjeux.

Un autre dossier concerne l’ensemble de la 
population de notre commune, ainsi que d’ailleurs 
les communes avoisinantes : celui de la piscine. 
Un article de la Charente Libre daté du 19 octobre 
2023 vient rappeler, bien opportunément que 
84 % des personnes interrogées jugent un tel 
équipement utile. Notre équipe milite pour une 
prise de décision rapide mais aussi pour une 

proposition digne de notre environnement. 
Nous nous attacherons à faire émerger des 
propositions qui répondent aux besoins de la 
population et de l’ensemble des utilisateurs 
potentiels. Il est essentiel d’étudier la 
possibilité d’une piscine ouverte toute 
l’année et ne pas balayer cette solution 
d’un revers de main, comme cela nous a été 
opposé. Nous sommes conscients des coûts 
mais nous savons aussi que des projets 
raisonnables peuvent émerger d’une étude 
sérieuse, sans préjugés et intégrant des 
solutions technologiques innovantes et 
écologiques.

Un dossier d’urbanisme nous concerne 
tous également, celui de « l’îlot Jambon ». 
Comme prévu, les immeubles insalubres et 
dangereux ont été démolis. Quels seront les 
aménagements réalisés à la place ? Notre 

équipe attire l’attention sur l’intérêt d’une consultation 
publique permettant aux habitants de faire valoir leurs 
besoins, de proposer des projets, qui mettent en valeur ce 
quartier mais qui tiennent compte aussi des questions de 
mobilité et d’accessibilité, de mixité sociale, de logements 
ciblés vers les jeunes comme vers les plus âgés. Nous 
veillerons à ce que les décisions prises soient prises en 
concertation avec le plus grand nombre avant de confier les 
réalisations à des promoteurs.

Yann Fontenoy  - Yanick Bozzini - Géraldine Perez - Philippe 
Desrue - Hélène Brochet-Toutiri
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Portrait

Quel est votre parcours et comment 
êtes-vous arrivée à Barbezieux-
Saint-Hilaire ?

Je suis originaire de Bran en 
Charente-Maritime, commune dans 
laquelle j’ai grandi. J’ai effectué une 
partie de ma scolarité à Barbezieux. 
Par la suite, j’ai vécu quelques 
années à Baignes, avant de venir à 
Barbezieux-Saint-Hilaire en 1982.

En 1982, je suis devenue salariée 
de l’entreprise d’emballage 
VENTHENAT (devenue AMCOR). J’ai 
occupé ce poste jusqu’en 2012. J’ai 
apprécié travailler au sein de cette 
entreprise d’autant plus que j’y ai 
rencontré celui qui est devenu mon 
époux. 

Je suis partie de l’entreprise en 
2012 en pré-retraite, et je suis 
restée sur la commune d’autant 
plus que je suis très impliquée dans 
la vie associative.

Revenons sur vos divers 
engagements notamment 
associatifs ?

Lorsque je suis arrivée dans la 
commune, je ne connaissais pas 
grand monde, et j’ai souhaité 
m’intégrer et rencontrer du monde 
en participant à la vie associative.

J’ai dans un premier temps intégré 
la Maison de la Jeunesse et de la 
Culture (MJC), et je suis entrée au 
conseil d’administration en 1989. 
J’ai été présidente de cette 
association de 1999 
à 2019. À ce jour, 
je suis toujours 
membre du conseil 
d’administration.

J’ai aussi intégré le Comité 
d’Animation Culturelle (CAC) en 
1994, pour lequel j’ai été trésorière 
de nombreuses années, et j’ai 
repris cette fonction en 2021.

Je suis également bénévole de 
la Foire exposition depuis de 
nombreuses années, et j’ai été 
membre du comité exécutif et 
trésorière de cette association.

J’ai eu aussi une expérience de 
conseillère municipale pendant 
3 mandats, car j’avais envie de 
m’impliquer dans la dynamique de 
la commune.

Éliane Sombré

C’était très enrichissant, mais j’en 
ai fait le tour et j’ai préféré me 
concentrer sur mes engagements 
associatifs.

A côté de cette vie associative 
très dynamique avez-vous des 
passions ? 

Je m’épanouis en donnant de mon 
temps et en m’occupant des autres, 
d’où ces différents engagements. 
Mais parfois je prends aussi le 
temps de faire du crochet en 
regardant mes petits-enfants et 
arrière-petits-enfants jouer auprès 
de la cheminée. 

Avec mon mari nous adorons 
également sillonner la campagne 
en camping-car, pour profiter des 
beaux paysages français lors du 
printemps et de l’automne.

Quelles seraient vos envies pour la 
commune ?

Je suis très heureuse à Barbezieux-
Saint-Hilaire car c’est une ville 
à dimension humaine où l’on vit 
sereinement dans un climat de 
quiétude. Je souhaite de tout 
mon coeur que cette ambiance 
se maintienne le plus longtemps 
possible et que le tissu associatif 
reste toujours aussi dynamique. 

Notre ville a plein d’atouts, sur 
le plan du travail, des services, 

des associations... Il ne nous 
manquerait plus qu’une 

piscine rénovée pour 
y emmener mes 

arrière-petits-
e n f a n t s 

apprendre 
à y nager.
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